

VIDA Y OBRA DE RAÚL VIDALES¹

FERNEY MORA ACOSTA*

Como vamos a ver a lo largo del desarrollo de este ejercicio investigativo, Raúl Vidales es un autor con una admirable formación cultural. Como característica principal se observa que posee un amplio conocimiento filosófico-teológico, sociológico, político y económico a nivel mundial y latinoamericano, principalmente. Con relación a su saber político, occidental sobre todo, se nota que es ampliamente conocedor desde Platón y Aristóteles hasta Weber. Es por ello que, Arnoldo Mora Rodríguez, define al teólogo y científico social mexicano, como un connotado representante de la Teología de Liberación Latinoamericana.² Su merecido prestigio rebasa, y de lejos, nuestras fronteras. Sus múltiples y autorizados escritos son su mejor carta de presentación.

La importancia de nuestro autor resulta principalmente de sus fuertes críticas a la realidad socio-económica y política actual de nuestra América. También es fundamental mencionar que para Vidales una de sus preocupaciones fueron los movimientos étnicos. El sacrificio de esas vidas nos acerca ahora más que nunca a una sociedad nueva, al amanecer del indio. Porque la historia de las etnias a partir de la invasión

européa es la historia de su lucha contra la dominación continua, incesante, con momentos de resistencia y momentos de rebelión; los pueblos indios y sus culturas son, ante todo, hechos políticos. En este sentido, históricamente válido, es que el resurgimiento de los indios dentro de las luchas de liberación nacional encarnan una utopía secular.³

A pesar de su inobjetable importancia dentro de los diferentes ámbitos académicos y políticos, específicamente latinoamericanos, la obra de Raúl Vidales es poco conocida. Estamos hablando por lo menos de veintitres años de labor, junto a otros pensadores. En especial, a Gustavo Gutiérrez, con el cual guardaba, además de su fraternal amistad, mucha coincidencia, en el hecho de que concibe como la preocupación fundamental la liberación y en el mismo concepto de utopía, que parte desde y para los pobres. Vidales fue dando forma y cierta solidez a su teología de la liberación en los diferentes pueblos latinoamericanos a través de cursos, conferencias, asesorías, investigaciones, escritos y, desde luego, con su constante cultivo de lo utópico. Su obra es un reto sin lugar a dudas. Incluye una serie de sugerencias e incitaciones, que invitan a los lectores y seguidores a reflexionar por cuenta propia.

* Magister en Filosofía Latinoamericana de la Universidad Nacional Autónoma de México. Profesor hora cátedra -CEI-LAT- de la Universidad de Nariño.

1. Raúl Vidales Delgado. Teólogo y filósofo mexicano (1943-1995).

2. MORA RODRÍGUEZ, Arnoldo. Presentación a Raúl Vidales. Teología e imperio. San José, Costa Rica: Edit. DEI, 1991. p. 11.

3. VIDALES DELGADO, Raúl. Utopía y liberación. El amanecer del indio. San José, Costa Rica: Ed. DEI, 1988. p. 16

Raúl Vidales perteneció a las siguientes organizaciones internacionales: Intelectuales por la soberanía de los pueblos (con sede en la Habana-Cuba), Consejo Mundial por la Paz (sede Checoslovaquia), Conferencia Cristiana por la Paz para América Latina y el Caribe, Comisión de Educación y comunicación para el Tercer Mundo (sede Caracas, Venezuela), Departamento Ecuménico de Investigaciones-DEI. (sede San José-Costa Rica) y Comisión Ecuménica Latinoamericana de Educación Cristiana-CELADEC.

Igualmente desempeñó los cargos de director del Centro Michoacano de Investigación y Formación (CEMIF) "Vasco de Quiroga", A.C. y presidente de la Red Michoacana de Organismos No Gubernamentales (ONG'S), espacios fértiles para la siembra de esperanzas y utopías para nuestra América.

Con este esbozo biográfico y bibliográfico queda claro que la obra de Raúl Vidales se construye a partir de una doble actividad: docente e investigativa. Los autores que dejan una marcada huella en su discurso son fundamentalmente dos: por una parte, Gustavo Gutiérrez, con quien comparte más de una similitud en lo referente al estudio y reflexión de la utopía latinoamericana. Por otra, Franz Hinkelammert, ya que en palabras de Arnoldo Mora Rodríguez, sigue en términos generales la más reciente evolución del pensamiento de Franz Hinkelammert, reflejada en sus últimos ensayos publicados por el DEI. Sin embargo, no se trata de una glosa pura y simple.⁵

Evidentemente, en sus diferentes obras se denota la presencia de la marcada huella dejada por los autores antes citados, pero

no hay que olvidar que Raúl Vidales en su producción despliega su propio pensamiento, incluso cuando sigue las intuiciones de sus dos grandes amigos.

Se trata de una síntesis sobre la vida y producción tanto filosófico-teológica como social del pensador mexicano Raúl Vidales. Este esbozo biográfico-bibliográfico permite observar que en su discurso hay una marcada huella del pensamiento de Franz Hinkelammert y Gustavo Gutiérrez, sus dos grandes amigos con quienes comparte más de una similitud con relación a la utopía latinoamericana. (Avance de la investigación sobre Las etapas evolutivas del pensamiento de Raúl Vidales [1943-1995]).

BIBLIOGRAFÍA REFERIDA

VIDALES DELGADO, Raúl. La Iglesia latinoamericana y política después de Medellín. Bogotá: Ediciones Paulinas, 1971. 170 p.

_____. Cuestiones en torno al método de la teología de la liberación. Doc. 9. Lima: Movimiento Internacional de Estudiantes Católicos y Juventud Estudiantil Católica Internacional, 1972. 27 p.

_____. Utopía y liberación. El amanecer del indio. San José-Costa Rica: Edit. DEI-Departamento Ecuménico de Investigaciones, 1988. 200 p.

_____. Teología e imperio. San José-Costa Rica: Edit. DEI-Departamento Ecuménico de Investigaciones, 1991. 167 p.

CERUTTI GULDBERG, Horacio. Pensamiento y compromiso social. Intervención homenaje póstumo. Morelia-México, 1996. 18 p.

GONZÁLEZ BUTRÓN, MARÍA ARCELIA. Abriendo surcos sembrando sueños, utopía y liberación en el pensamiento de Raúl Vidales Delgado. Edit. CEMIF-"Vasco de Quiroga", Morelia-México, 1996. 40 p.

5. Cf. Arnoldo Mora Rodríguez. Presentación... p. 11.